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transición energética”. 

El aporte total de Rio Tinto, en dinero 

efectivo y otros activos, se estima en US$ 

425 millones. 

En el proceso de búsqueda y definición 

del socio operador, el trabajo de Enami es- 

tuvo liderado por Javiera Estrada, fiscal; Je- 

rónimo Verdugo, superintendente de Litio; 

y Nicolás Pacheco, gerente de Enami Litio. 

La estatal contó con la asesoría legal de Ca- 

rey y Cía. y financiera de Asset Chile. En 

tanto, Rio Tinto contó con la asesoría legal 

de Cariola Díez Pérez-Cotapos, cuyo equi- 

po estuvo liderado por Gonzalo Grez. 

El directorio de la Enami aprobó en forma 

unánime este mismo jueves la selección de 

Rio como socio en Salares Altoandinos. 

Eso sí, conocedores comentaron que la mi- 

nistra Aurora Williams y la subsecretaria 

del ramo, Suina Chahuán, se ausentaron 

de la sesión, que se extendió durante toda 

la mañana. 

Tras cartón, Mlynarz y un equipo de la 

estatal sostuvieron un encuentro con los 

ejecutivos de Rio Tinto en Chile; Soledad 

Jeria, country head; Jason Campbell, Chile 

exploration manager; Giannina Veniú, se- 

nior corporate counsel para Sudamérica; y 

Cristian Jaure, Chile sustainability manager. 

UN ASCENSO METEÓRICO 

Pese a ser un gigante de la minería global, 

Rio Tinto recién comenzó a producir litio 

en 2024. Lo hizo con su proyecto Rincón, 

en Argentina, pero a una escala menor: 15 

mil toneladas de litio LCE y en una planta 

demostrativa. 

Pero el año pasado fue el inicio de un salto 

a la altura de un actor de nivel mundial. En 

octubre firmó un millonario acuerdo para 

quedarse con la operación de Arcadium 

Lithium, firma nacida de la fusión entre 

la australiana Allkem y la norteamericana 

Livent. Para ello pagó US$6.700 millones. 

Con dicha operación se hizo del control 

de cuatro salares en Argentina: Olaroz, 

Cauchari, Sal de Vida y Fénix. 

En diciembre, aprobó una inversión de 

US$2.500 millones para expandir su pro- 

yecto Rincón y llevarlo a una capacidad 

anual de 60 mil toneladas de carbonato 

de litio. Esa inversión fue actualizada a 

US$2.700 millones, tras ser acogida este 

lunes bajo el Régimen de Incentivos para 

Grandes Inversiones (RIGI) que rige en di- 

cho país. 

Rio Tinto también tiene proyectos en 

otras latitudes. En Quebec, Canadá, tiene 

el 50% del proyecto Nemaska Lithium, que 

espera producir 28 mil toneladas de litio 

LCE anuales a partir de 2028. En Serbia 

cuenta con el proyecto Jadar, donde con- 

trola el 100% de la iniciativa greenfield 

para extraer litio-boratos desde una mina 

subterránea. Sin embargo, es un proyecto 

que se encuentra en una fase muy tempra- 

na, ya que aún está postulando para obte- 

ner la Licencia de Explotación de Campo 

(EFL), esencial para comenzar el trabajo de 

campo, incluidas las investigaciones geo- 

técnicas detalladas.Q   
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Iván Mlynarz: “La selección del 
socio de Maricunga y el nuestro se 
desarrollaron de manera autónoma' 

El vicepresidente ejecutivo de Enami ratificó que en 2032 debiera estar en producción el 
proyecto Salares Altoandinos y al año siguiente alcanzar las 75 mil toneladas de litio. 

VÍCTOR GUILLOU/IGNACIO BADAL 

El vicepresidente ejecutivo de Ena- 

mi, Iván Mlynarz Puig (49), se declaró 
“contento” por haber cerrado uno de los 

contratos más relevantes para el futuro 

de la estatal de los últimos años, al de- 

finir a la multinacional Rio Tinto como 

la empresa que explotará el litio de los 

Salares Altoandinos, en una sociedad 

donde la angloaustraliana tendrá el 51% 

y Enami el 49% restante. Contento, pero 

“un poco incomprendido”, añadió. 

“Desde que llegamos, hemos tenido 

una actividad bien intensa: iniciamos 

la campaña de exploración, con re- 

sultados espectaculares; iniciamos el 

proceso de búsqueda de socios, recibi- 

mos empresas espectaculares y hoy ya 
estamos en una etapa final; logramos 

la consulta indígena con acuerdo con 

las comunidades; y nada era capaz de 

revertir el discurso de muchos exper- 

tos que decían que 'no pasaba nada' en 

litio”, reclamó. “Hemos dado un nuevo 

paso en esta seguidilla de noticias posi- 

tivas para Enami y para el desarrollo de 

una industria trascendental como la del 
litio. (Rio Tinto) es una compañía bas- 

tante espectacular y que entrega todas 

las garantías para poder desarrollar un 

buen proyecto”, dijo. 

¿Río fue la oferta más alta que recibieron? 

-Recibimos finalmente dos buenas 

ofertas vinculantes y el directorio eligió 

la mejor. 

¿La mejor en qué sentido? 

-La mejor en el sentido económico. La 

que genera mayor valor al proyecto. 

¿La otra oferta fue de la francesa Eramet? 

-La otra fue Eramet. Tanto BYD como 

Posco resolvieron, por sus políticas 

internas de compañía, no hacer una 

oferta vinculante en la última etapa del 

proceso. 
¿Visualizan un riesgo de judicialización 

dada la propiedad minera que tiene Era- 

met en los salares? 

“Todos los proyectos mineros de esta 

envergadura tienen riesgos de tener al- 

gún tipo de juicio. Lo que estamos ha- 

ciendo es, junto con Rio Tinto, buscar 

los mecanismos para mitigarlo. 

¿Quién asume el riesgo judicial? ¿En 

conjunto o lo asume Rio Tinto? 

-Cuando plantea el riesgo de judicia- 

lización, ¿de qué estamos hablando?   

Quiero decir muy claro, porque noso- 

tros tenemos un proyecto de litio y el 

litio no es concesible. No sé cuál es el 

punto de situación litigiosa a la cual se 

refiere. 

Eramet es dueño de propiedad minera en 

los salares y no fue seleccionada, ¿podría 

no permitir el ingreso de terceros en su 

propiedad y dificultar el proyecto? 

-La propiedad superficial (de los sala- 

res) es de todos los chilenos, es propie- 

dad fiscal. Ellos tienen una concesión 

minera que entrega una serie de ele- 

mentos que pueden ser explotados por 

ellos, el litio está excluido. El litio no 

es concesible para poder operar, ellos 

necesitan un CEOL (Contrato Especial 

de Operación de Litio) y no lo han so- 

licitado. 

Rio Tinto también fue elegida por Co- 

delco para su proyecto de litio. ¿No habría 

sido mejor un escenario, incluso política- 

mente correcto, elegir a Eramet y tener así 

más operadores de litio en Chile? 

-Los procesos de selección del socio 

de Maricunga y el nuestro se desarro- 

llaron totalmente de manera autóno- 

ma. Más que lo que es políticamente 

correcto, es lo que es económicamente 

más rentable y si nosotros hemos ele- 

gido a Rio Tinto es porque es el que ha 

hecho la mejor oferta. 

¿Este acuerdo con Rio permite asegurar 

que el proyecto se va a llevar a cabo sin 

ninguna dificultad? 

-Un proyecto de esta envergadura, 

que estimamos en US$3.000 millones, 

en el lugar en el cual se encuentra, sin 

ninguna duda lo que va a tener son di- 

ficultades. Lo que hemos elegido es una 

empresa que tiene la experiencia y las 

espaldas suficientes para poder enfren- 

tar un proyecto de estas características. 

Nadie puede cuestionar ni la experien- 
cia en minería, ni las capacidades téc- 

nicas y financieras de la empresa con la 

cual nos estamos asociando, ni menos 

el interés comercial y económico que 

ha manifestado en abrirse espacios de 

manera rápida en la industria del litio. 

En términos financieros, ¿Qué son los 

US$425 millones que aporta Rio Tinto? 

-Su aporte es garantizar el financia- 

miento para un proyecto que hoy se 
estima en US$3.000 millones, sin que 

Enami y el Estado chileno tengan que 

hacer un aporte adicional. Los US$425 

millones son los aportes en efectivo que 

están en las condiciones del contrato. 

¿Y qué aporta Enami? 

-Hoy estamos entregando recursos 

por más de 15 millones de toneladas 

de carbonato de litio equivalente, más 

todo el trabajo de exploraciones, la ins- 

talación en el territorio, la geofísica, la 

línea base de los estudios ambientales 

que se ha empezado a construir, junto 

al CEOL. 
El proyecto aspira a producir 75.000 to- 

neladas anuales de carbonato de litio. 

¿Cuándo podrían alcanzarlo? 

-Se mantienen los plazos que tenía- 

mos en el cronograma. Estamos em- 
pezando la producción en el año 2032 

y la idea es poder al año siguiente dar 

el salto a las 75.000 toneladas. Es un 

proyecto que tiene un alto potencial y, 

a medida que sigamos avanzando en la 

exploración avanzada es probable que 

esas cifras se ratifiquen y también pue- 

dan ir al alza. 

¿La caída del precio del litio fue un factor 

en el cierre del contrato, en sus demoras? 

¿Cambió el escenario? 

-Nosotros planteamos estos plazos en 
mayo del 2024 y los hemos ido cum- 

pliendo a cabalidad con el precio que se 

haya dado, así que las demoras tienen 

que ver con los trabajos y los tiempos 

necesarios para hacer un proceso de 

este tipo sin tener ninguna situación 

de precio vinculado. La perspectiva del 

mercado es que la carencia de litio en el 

mediano y largo plazo sigue existiendo 

y por eso hay interés.Q
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